

*В. А. Усольцев*

# Арабески российских реалий: между прошлым и будущим



И в мире нет истории страшней,  
Безумней, чем история России.  
М.А. Волошин.1924 г.

**Министерство образования и науки Российской Федерации  
УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ  
УНИВЕРСИТЕТ**

**В.А. Усольцев**

**Арабески российских реалий:  
между прошлым и будущим**

**2016**

УДК 141  
ББК 83.7  
У 76

*Рецензент*

доктор сельскохозяйственных наук, профессор С.В. Залесов.

**Усольцев В.А. Арабески российских реалий: между прошлым и будущим. Екатеринбург: УГЛТУ, 2016. 331 с.**

В предлагаемом сборнике эссе-новелл, имеющих не столько научный, сколько «просветительский» характер, автор пытается донести до читателя некую «вязь событий» в свете формирования русской ментальности со времён язычества до настоящего времени. В их «пестроты» главная, объединяющая цель - показать как губительную для России политику «атлантистов»-неолибералов, так и необходимость объединённых усилий «почвенников-стольпинцев» по выводу страны из кризисной ситуации - тупика, в который пришла страна под руководством правящих элит последнего столетия. Показана своеобразная переключка двух столетий, характеризующихся смутами в жизни России конца XIX века и в нынешних временах. Драматизм современной ситуации состоит в том, что в оппозиции, как движущей силе социального и экономического прогресса, сомкнулись две ветви, диаметрально противоположные по целевым установкам: неолибералы, ориентированные на развал страны, и патриоты-«почвенники», озабоченные внутренним её состоянием и выступающие за духовное и экономическое развитие страны в исконно русских традициях. Высказывается опасение, что развал лесоуправления в результате реализации Лесного кодекса 2006 г. и отсутствие государственной политики в области «зелёной» энергетики в стране создаст в будущем ряд экономических, экологических и энергетических проблем. Развитие интернета и социальных медиа способствует прогрессу во всех областях науки и технологий, но создаёт глобальную опасность модификации сознания населения и, в первую очередь, населения России, против которой ведётся беспрецедентная информационная война.

Книга не оставит равнодушными тех, кто озабочен будущим России в условиях её нынешнего перепутья.

**Usoltsev V.A. Arabesques of Russian realities: between the past and the future. Yekaterinburg: UGLTU, 2016. 331 p.**

In the proposed collection of essays, having not so much a scientific as enlightenmental content, the author is trying to convey to its readers some "ligature of social events" in Russian realities since pagan Russia so far. In their "diversity" a basic and at the same uniting purpose - to show as the ruinous for Russia policy of "atlantacists"-liberals and the need of united efforts by apologists of "groundness" (i.e. of the followers of Stolypin's policy) to pull the country out of the critical situation, i.e. out of the stalemate in that our country came under the leadership of the ruling elite of the last century. A specific roll-over of two centuries – the distempers in Russia as in the late 19th and early 20th centuries, and in current times, are shown. The tenseness of the situation is redoubled by the fact that two branches, diametrically opposed to the target plants, are closed in the political opposition as a driving force of social and economic progress: one represented by the new-liberals is aimed at the disintegration of the country and the second represented by the true patriots is aimed at spiritual and economic revival of Russia. It is assumed that the collapse of forest management as a result of the implementation of the Forest Code (2006) and the absence of any governmental policy in the field of "green" energy will create in the future the problem with energy providing. The development of the Internet and social media contributes to progress in all areas of science and technology, but creates a global danger for modifying consciousness (zombie) of human population and, above all, the population of Russia, which is resisting to unprecedented media war from foreign countries.

The book will not leave indifferent anybody from those concerned about the future of Russia.

*Работа выполнена на кафедре менеджмента и управления качеством в рамках научной тематики Института экономики и управления Уральского государственного лесотехнического университета.*

На первой обложке – Памятник «1000-летие России» на фоне древнейшего Софийского собора в Новгородском кремле. В центре памятника – князь Рюрик в остроконечном шлеме с остроконечным щитом. Фото В.А. Усольцева.

На последней обложке – «Созвучие реального и виртуального». Фото А.М. Тарко.

ISBN 978-5-94984-597-4

## Оглавление

	Стр.
Введение.....	3
1. Истоки русской цивилизации.....	3
2. Александр Гильфердинг о взлёте и падении цивилизации балтийских славян в раннем европейском Средневековье.....	24
3. Не повторит ли Россия судьбу цивилизации западных славян?.....	31
4. Алексей Степанович Хомяков: взгляд великого мыслителя из XIX века в будущее России.....	33
4.1. А.С. Хомяков о поэтическом инстинкте в исторической науке.....	35
4.2. О «религиозном познании» А.С. Хомякова.....	36
4.3. О западном расколе христианства в 1054 году.....	37
4.4. О специфике и значении славянского мира.....	39
5. «Апология почвенничества» Аполлона Григорьева в контексте современных российских реалий.....	42
5.1. Истоки и формирование концепции.....	43
5.2. «Органический взгляд» Аполлона Григорьева.....	44
5.3. «Органическая критика» Аполлона Григорьева.....	45
5.4. Критика А. Григорьевым принципа «исторического воззрения».....	49
6. «Консерватор» князь Владимир Мещерский – против либерализма.....	52
7. Лев Тихомиров и Наталия Нарочницкая о необходимости различать понятия «государство» и «Отечество»: переключка двух столетий.....	57
7.1. Понятия государства и Отечества: мост через столетие.....	59
7.2. Понятие свободы у либералов и патриотов.....	63
7.3. Россия и Европа: к истории взаимоотношений.....	69
7.4. Жертвенность русских как основа государственной мощи.....	73
7.5. Фашизм сегодня.....	74
7.6. О необходимости формирования духовности общества в условиях многонационального государства.....	75
7.7. Две кризисные эпохи России: мост через столетие.....	81
8. О духовном развитии России с позиций славянофильского направления (по страницам трудов К.С. Аксакова).....	87
8.1. О русском воззрении.....	87
8.2. «Современный человек» в середине XIX века и в начале XXI-го.....	91
8.3. О началах русской истории.....	93
9. «Великорусская идея» Михаила Меньшикова.....	97
9.1. Единство и антагонизм консерватизма и либерализма.....	97
9.2. Либерализм истинный и либерализм неистовый (ложный).....	99
9.3. Консерватизм истинный и консерватизм неистовый (ложный).....	101
9.4. Быть ли России великой?.....	102
10. Книга Т.Л. Мироновой «Русская душа и нерусская власть» как апология воинствующего православия и как руководство к действию.....	108
11. «Денежная цивилизация» как угроза существованию человечества с позиций православного мировоззрения (в концепции В.Ю. Катасонова).....	123
12. Православный подземный храм «Святые пещеры» на Южном Урале.....	132
13. О синтезе искусств: из Серебряного века – в наш 21-й.....	148
14. Синтез искусств в творчестве В.П. Астафьева.....	171
15. Русские литераторы – ренегаты «соцреализма».....	176
15.1. Рыцарь мечты Александр Грин, или В стране, не обозначенной на картах.....	177
15.2. Андрей Платонов – «белая ворона» среди приверженцев соцреализма.....	194

15.3. Виктор Астафьев – продолжатель лучших традиций классической русской литературы XIX века.....	197
15.4. Владимир Высоцкий: «...и дожить не успел».....	203
16. Русский лес как гарант энергетической и экологической безопасности России.....	205
16.1. Общие предпосылки.....	205
16.2. О «паритете углеродного изъятия» при замещении ископаемого топлива «зелёной» энергией .....	213
17. «Карусель смерти» как метафора и реальность лесной отрасли России.....	214
18. О вакханалии дилетантов в управлении российскими лесами и не только.....	230
19. Интернет и социальные медиа сегодня.....	237
19.1. Интернет и парадоксы глобальной экономики.....	238
19.2. Интернет и современный маркетинг.....	239
19.3. Социальные медиа как новая среда общения людей.....	241
19.4. Интернет и профессиональное образование.....	242
19.5. Интернет и лесное хозяйство в западных странах.....	243
19.6. Помогут ли социальные сети восстановить разрушенное лесное хозяйство России?.....	247
20. О гонениях на «ведьм»: из Средневековья – в современную Россию.....	249
21. Об универсальном гении - первом инженере Российской империи Владимире Шухове, а также о его гиперболоидах и не только.....	264
22. О созвучии специфики православия с пророчествами великого будущего России.....	290
Заключение.....	301
Список использованной литературы.....	302
Оглавление.....	328

## Contents

	Pages
Introduction.....	3
1. The origins of Russian civilization.....	3
2. Alexander Hilferding on the take-off and the fall of civilization of the Baltic Slavs in early European Middle Ages.....	24
3. Whether Russia will not repeat the fate of the civilization of the Western Slavs?.....	31
4. Aleksey Stepanovich Khomyakov: a view of the great thinker of the 19th century into Russia's future.....	33
5. «Apology of “groundness”» by Apollon Grigoriev in the context of contemporary Russian realities.....	42
6. "Conservative" Prince Vladimir Meshchersky against liberalism.....	52
7. Lev Tikhomirov and Natalia Narochnitskaya on the need to distinguish between the notions of "State" and "Fatherland" today: a roll-over a century.....	57
8. On spiritual development of Russia from the standpoint of Slavophile tendency (paging works by K.S. Aksakov).....	87
9. "Great Russian idea" by Mikhail Menshikov.....	97
10. The book by Tatiana Mironova “Russian soul and not Russian authority” as an apology of militant orthodoxy and as a guide to action.....	108
11. "Monetary civilization" as a threat to the survival of mankind from the point of view of the orthodox philosophy (the concept by V. Yu. Katasonov).....	123
12. The orthodox underground temple (“Svyatye peshchery) in the southern Urals... ..	132
13. On the synthesis of arts: from the Silver Age to our twenty-first one.....	148
14. Synthesis of the arts in the creativity by V.P. Astafyev.....	171
15. Russian writers as renegades of "socialist realism".....	176
16. Russian forest as a guarantor of the energy and environmental security of Russia	205
17. The «Mill of death» as a metaphor and reality of the forest sector of Russia.....	214
18. On Bacchanalia by amateurs in the management of the Russian forests and not only.....	230
19. The Internet and social media today.....	237
20. On the crackdown on "witches": from the Middle Ages - to the modern Russia....	249
21. On universal genius – the first engineer of the Russian Empire Vladimir Shukhov, as well as on his hyperboloids and not only.....	264
22. On the accord of orthodoxy specifics with the prophecies of the great future of Russia.....	290
Conclusions.....	301
Reference List.....	302
Contents.....	330